

Сергей ЛАВРЕНОВ

ЭНЕРГОКРИЗИС В МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКОМ РЕГИОНЕ: СКРЫТЫЕ МОТИВЫ И ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Дата поступления в редакцию: 14.02.2025.

Для цитирования: *Лавренов С. Я.*, 2025. Энергокризис в Молдово-Приднестровском регионе: скрытые мотивы и возможные последствия. – *Геоэкономика энергетики*. № 1 (29). С. 57–74. DOI: 10.48137/26870703_2025_29_1_57

В статье рассматриваются причины энергокризиса в Молдово-Приднестровском регионе, разразившегося в начале 2025 г., приводятся факты о том, что он был вызван не только и не столько отказом Киева от транзита российского газа через территорию Украины, но и позицией, занятой евроатлантическими структурами и Кишиневом. Первые намеревались окончательно вытеснить российский газ из Европы, а также создать предпосылки для выдворения российской миротворческой миссии из Приднестровья. Молдавские власти, в свою очередь, пытаются использовать критическую ситуацию в социально-экономической сфере ПМР для того, чтобы принудить ее к интеграции в политическое и экономическое пространство Молдовы, тем самым окончательно решив приднестровский вопрос в свою пользу. Ради этого молдавские власти были готовы пожертвовать экономическими интересами республики.

Вследствие прекращения поставок электроэнергии Днестровской (Молдавской) ГРЭС, которая с 1 января 2025 г. оказалась не в состоянии поставлять электроэнергию на Правобережье, Кишинев был вынужден переключиться на импорт дорогой электроэнергии из Румынии. В результате этого, население Молдовы в начале 2025 г. получило тройной

ЛАВРЕНОВ Сергей Яковлевич, доктор политических наук, профессор, заведующий отделом Молдовы и Приднестровья Института стран СНГ, советник РАРАН. Адрес: Российская Федерация, г. Москва, 119180, Старомонетный пер., 7/10, стр. 3. E-mail: lavrs2009@yandex.ru. SPIN-код: 1439-5583. ORCID: 0000-0002-2939-0845.

Ключевые слова: Киев, Кишинев, Приднестровская Молдавская Республика, прекращение транзита российского газа через территорию Украины, энергокризис, гуманитарная катастрофа в ПМР, Трансбалканский газопровод, Moldovagaz.

удар: повышенные тарифы; мизерные компенсации от властей; закупки энергоносителей за счет внешних кредитов, выплачивать которые придется рядовым гражданам.

Критическая ситуация сложилась в энергосфере Приднестровья, грозя гуманитарной катастрофой. Тем не менее, несмотря на договоренность приднестровских властей с руководством Министерства энергетики РФ о поставках газа по Трансбалканскому маршруту, Кишинев оговорил такую возможность рядом трудновыполнимых условий. Об искусственном характере сложившейся ситуации говорит тот факт, что накануне энергокризиса существовало несколько вполне реалистичных, сценариев его преодоления, которые рассматриваются в статье.

В совокупности действия Кишинева относительно Приднестровья можно квалифицировать как «навязываемую реинтеграцию».

Введение

Во второй половине 2024 г. газово-энергетическая проблематика стала доминирующей в политическом и медийном пространстве Молдовы и Приднестровья. Это было обусловлено намерением Киева с 1 января 2025 г. прекратить транзит российского газа через территорию Украины после истечения срока пятилетнего контракта.

Кишинев был осведомлен о намерении Киева не продлевать транзитный договор с Россией еще летом 2024 г. Однако молдавские власти не озаботились тем, чтобы заблаговременно закупить природный газ в этот период на европейских рынках, а также инициировать переговоры с российским «Газпромом» о поставках газа в Левобережье. Очевидно, что Кишинев был заинтересован в наихудшем сценарии, преследуя цель «обесточить» ПМР и принудить ее к интеграции на своих условиях.

Однако вплоть до последнего среди политиков и экспертного сообщества существовала надежда, что кризисную ситуацию можно будет заблаговременно избежать. Так, на своей пресс-конференции, посвященной Дню образования республики, в конце августа 2024 г. президент ПМР Вадим Красносельский выразил уверенность, что положительное решение по транзиту газа в Приднестровье будет найдено. По словам президента ПМР, по этому вопросу идут активные консультации и переговоры. «Нет такого дня, чтобы я не занимался этим вопросом, не давал указания, не говорил бы с соответствующими людьми и так далее», — отметил президент Приднестровья, добавив, что не все тонкости переговоров сейчас можно раскрыть.

Тем не менее он подтвердил, что есть альтернативный путь доставки газа в ПМР — через ГИС Каушанского района Молдовы, который позволит республике получать объемы российского природного газа, необходи-

мые не только для удовлетворения потребностей Приднестровья, но и для выполнения контрактных обязательств Днестровской (Молдавской) ГРЭС [Моспанов, 2024].

Что касается Правобережья, то заявления тогдашнего министра энергетики РМ Виктора Парликова, сводились к следующему: есть обходной путь — Трансбалканский трубопровод; потребуется несколько дней, для того чтобы перенаправить российское «голубое топливо» по нему в случае прекращения транзита через Украину и, наконец, главное — Молдова не станет препятствовать этому.

При этом сам В. Парликов и некоторые близкие к нынешней молдавской власти эксперты не скупались на апокалиптическую картину, если Россия вдруг перестанет поставлять газ в регион. По их словам, тогда именно «Газпром» будет виновен в социально-экономическом коллапсе в Приднестровье; волна беженцев хлынет с левого на правый берег Днестра; Молдова может начать поставлять в ПМР газ, купленный на европейских биржах, но стоимость «голубого топлива», а также электроэнергии для приднестровского населения сразу вырастет в разы; для того чтобы преодолеть гуманитарный кризис в Приднестровье, понадобится 250–300 млн евро в год и т. д. [Моспанов, 2024].

Для того чтобы избежать этого, Кишинев, по его утверждению, ведет переговоры и с Приднестровьем, и с «Газпромом» (в том числе по поводу роста транзитных издержек, если «голубое топливо» все-таки пойдет по Трансбалканскому коридору). При этом он выразил уверенность в том, что разумное решение по доставке российского газа в Приднестровье, в итоге будет найдено. Вскоре вслед за этим молдавские власти и СМИ стали обвинять Россию в том, что она якобы не предпринимает никаких мер по разрешению кризиса.

5 декабря в интервью *NМ* врио главы *Moldovagaz* Вадим Чебан заявил, что власти Молдовы не получили четкого ответа от российской стороны о путях разрешения кризиса и не забронировали месячные мощности поставки газа в Молдову в обход Украины, который предназначался бы Приднестровью. При этом 16 декабря — последний срок, когда можно было бы сделать резервацию на январь 2025 г.¹. По утверждению министра энергетики Виктора Парликова, российская компания связывает продолжение поставки газа с долгом Правобережья за предыдущие поставки. Позиции сторон по этому долгу кардинально расходятся: «Газпром» считает, что *Moldovagaz* должна свыше 700 млн долл., в Кишиневе заявляют, что, по итогам аудита, готовы оплатить чуть более 8 млн долл.

¹ 1 января в Приднестровье не будет российского газа. «Газпром» не забронировал мощности//<https://noi.md/ru/pridnestrovie/1-yanvarya-v-pridnestrovie-ne-budet-rossijskogo-gaza-gazprom-ne-zabroniroval-moshhnosti>, дата обращения 30.01.2025.

16 декабря 2024 г. в Молдове было введено чрезвычайное положение в энергосфере². Принятие в парламенте соответствующего закона проходило со скандалом. В своем выступлении с трибуны законодательного форума, премьер Дорин Речан, представляя проект решения о введении ЧП, обвинил Россию в проектировании энергокризиса, «оплате протестов» и «массовой покупке голосов» в стране на недавно прошедших президентских выборах. Он также заявил, что России «не удалось изменить политическую ситуацию в стране в 2022–2023 гг. с оплаченными протестами, не удалось в 2024 г. с массовой покупкой голосов, а теперь пытаются иначе, через дестабилизацию». По его словам, «Газпром» обязан соблюдать контракт, так же как и Россия должна соблюдать территориальную целостность Молдовы. «Мы уже избавились от газового шантажа на правом берегу, а от энергетического шантажа избавимся с завершением строительства ЛЭП Кишинев – Вулканешты», – заявил премьер-министр³.

Риторика молдавских властей до последнего момента сопровождалась победными реляциями о том, что Молдова окончательно сумела диверсифицировать поставки газа, преодолев историческую зависимость от «Газпрома» и обеспечив «огромный скачок в обеспечении энергетической безопасности страны». Это «преодоление» выразилось в импорте сжиженного природного газа из США через греческий порт Александруполис. При этом министр энергетики В. Парликов признал, что это топливо закупалось по цене дороже, чем прямые поставки «Газпрома». В этой связи он не исключил возобновления закупок газа у «Газпрома». «Меня критикуют за то, что мы возвращаемся к поставкам от «Газпрома». Мы не возвращаемся, но можем купить у него газ в случае предложения хорошей цены – лучше, чем у другого поставщика. Это вопрос экономики. Я этого придерживаюсь и выступаю за то, чтобы снизить уровень политики в вопросах поставки газа», – заявил молдавский министр энергетики в сентябре 2024 г.⁴

Еще одной потенциальной точкой напряженности в отношениях молдавских властей и российской компанией являлся вопрос о назначении нового главы *Moldovagaz*. Правительство РМ предлагала на эту должность, взамен прежнего председателя совета правления Вадима Чебана, менеджера казахской нефтегазовой компании *SICIM Kazakhstan* Дорина Жунгиету. При этом предварительного согласования кандидатуры Жунгиету с

² Ночью, со скандалом: парламент проголосовал за введение в Молдове ЧП в сфере энергетики // <https://md.sputniknews.ru/2024/12/13/nochyu-so-skandalom-parlament-progolosoval-zavvedenie-moldove-chp-v-sfere-energetiki-62097574.html>, дата обращения 30.01.2025.

³ Там же.

⁴ Парликов: Молдова может возобновить закупки газа у «Газпрома» на определенных условиях // <https://regtrends.com/2024/09/11/parlikov-moldova-mozhet-vozobnovit-zakupki-gaza-u-gazproma-na-opredelennyh-usloviyah/>, дата обращения 30.01.2025.

Москвой не было⁵. Соответственно, «Газпром», у которого большинство в Наблюдательном Совете *Moldovagaz* (4 представителя против 2 у Молдовы), в любой момент мог заблокировать это назначение. В этом случае власти РМ стали угрожать введением в *Moldovagaz* внешнего управления⁶.

Вскоре выяснилось, что молдавские власти готовы пожертвовать экономическими интересами республики ради собственных небескорыстных политических предпочтений. Все это время Кишинев продолжал пользоваться российским газом посредством недорогого электричества Молдавской ГРЭС, расположенной в Приднестровье и работающей на российском газе, — и эту электроэнергию из-за ценового критерия крайне трудно заменить. В настоящее время самое дешевое электричество на румынских биржах стоит около 100 евро за МВт • ч, то есть примерно вдвое дороже того, что предлагала Молдавская ГРЭС. При этом на румынских биржах происходят ценовые скачки, в разы повышающие цену на электроэнергию.

Что касается самой Молдовы, то местные теплоэлектроцентрали и возобновляемые источники энергии в настоящее время способны обеспечить не более 25–30% внутреннего потребления⁷. Последние цифры, которые опубликовал кишиневский *Energocom*, говорят сами за себя: в октябре 2024 г. 90% необходимого электричества Молдова закупила у Молдавской ГРЭС, 7% покрывала за счет внутреннего производства и только 3% приобрела в Румынии⁸.

Эскалация кризиса

Несмотря на контрпродуктивную позицию Кишинева, руководство «Газпрома», прежде всего из гуманитарных соображений, выступило с инициативой о проведении переговоров с молдавской стороной. 25 ноября в Санкт-Петербурге состоялась рабочая встреча председателя правления «Газпром» Алексея Миллера и главы Минэнерго Молдовы Виктора Парликова, которая из-за позиции молдавской стороны оказалась обреченной на провал.

⁵ *Moldovagaz* без председателя: Кишинев требует назначения без учета мнения «Газпрома» // <https://eadaaily.com/ru/news/2024/09/27/moldovagaz-bez-predsedatelya-kishinev-trebuets-naznacheniya-bez-ucheta-mneniya-gazproma>, дата обращения 30.01.2025.

⁶ Правительство намерено захватить акции Газпрома в «Молдовагаз» и МолдГРЭС по украинскому сценарию // <http://www.evedomosti.md/news/pravitelstvo-namereno-zahvatit-akcii-gazproma-v-moldovagaz-i>, дата обращения 30.01.2025.

⁷ Энергокризис в Молдове: поставщик тепла готов обеспечить нормальную и непрерывную работу // <https://news.mail.ru/economics/64647450/?from=swap&swap=2>, дата обращения 30.01.2025.

⁸ Закупки электроэнергии компанией *Energocom* в 2024 году — источники и цены // <https://noi.md/ru/jekonomika/zakupki-jelektroenergii-kompaniej-energocom-v-2024-godu-istochniki-i-ceny?prev=1>, дата обращения 30.01.2025.

О фарисейской, недоговорной позиции Кишинева говорит заявление премьер-министр Молдовы Д. Речан накануне встречи А. Миллера и В. Парликова: «В ходе поездки в Санкт-Петербург В. Парликов и представители «Молдовагаза» должны обеспечить непрерывность газовых потоков в Приднестровье... Это нужно, чтобы мы имели электричество по наименьшей цене. У них не будет времени для обсуждения других вопросов, в том числе касающихся руководящего состава «Молдовагаза» или спора вокруг долга за поставки в прошлом»⁹.

При этом утверждение нового состава правления «Молдовагаза» и проблемы исторического долга за газ в размере 709 млн долл. (без учета Приднестровья), который Молдова не хочет признавать, были заранее заявлены в повестке дня переговоров. Тем не менее стороны договорились продолжить обсуждение вариантов организации поставок российского природного газа в Молдову с 1 января 2025 г., а также пути урегулирования задолженности компании «Молдовагаз» перед «Газпромом».

Действия молдавских властей (и до этого несамостоятельные) свидетельствовали о том, что они были жестко синхронизированы со сценарием, утвержденным на Западе (прежде всего США, стремящихся любой ценой выдавить российский газ из Европы) [Жильцов, 2024]. Не в последнюю очередь сыграла и коррумпированность молдавских властей, озабоченных соображениями личной выгоды. В последние несколько лет газ в республику закупался по нетранспарентной схеме, через страны-посредники, перепродавался посредством трех-четырех компаний-прокладок, что создавало условия для нецелевого расходования «газовых» денег.

Вследствие прекращения поставок электроэнергии Днестровской (Молдавской) ГРЭС, которая с 1 января 2025 г. оказалась не в состоянии поставлять электроэнергию на Правобережье, Кишинев был вынужден переключиться на импорт дорогой электроэнергии из Румынии.

В результате этого, население Молдовы в начале 2025 г. получило тройной удар: повышенные тарифы; мизерные компенсации от властей; закупки энергоносителей за счет внешних кредитов, оплачивать которые придется рядовым гражданам¹⁰.

Критическая ситуация сложилась в энергосфере Приднестровья. Несмотря на неоднократные обращения Тирасполя к Кишиневу с предложением согласовать меры по преодолению газового кризиса, молдавские власти

⁹ Переговоры А. Миллера и В. Парликова в Санкт-Петербурге // <https://neftegaz.ru/news/transport-and-storage/867677-dolg-kontrakt-tranzit-i-novyy-sostav-pravleniya-moldovagaza-a-miller-i-v-parlikov-obsudili-postavki-/>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁰ Ирина Влах: Народ получит тройной удар: тарифы повышены, компенсации от властей больше похожи на издевательство, а люди еще и останутся ограбленными // <https://www.md.kp.media/daily/27674/5025888/>, дата обращения 30.01.2025.

уклонялись от взаимодействия, обвиняя во всех бедах Россию, которая якобы спровоцировала энергокризис, пытаясь таким образом повлиять на исход предстоящих парламентских выборов¹¹.

14 января в ходе переговоров президента ПМР В.Н. Красносельского с руководством министерства энергетики РФ было достигнуто соглашение о поставках «гуманитарного» газа в ПМР¹². Единственным маршрутом, по которому может поставляться газ в Приднестровье, является в настоящее время Трансбалканский газопровод, по которому газ реверсом пойдет из Болгарии в Румынию, а затем — в Молдову. Проблема заключается в том, что газопровод идет в Молдову из Румынии не напрямую, а дважды пересекает украинскую границу, что позволяет Киеву заблокировать транзитные поставки российского газа.

Для ПМР газ предполагалось закупать в объеме около 3 млн куб. м в сутки, что в основном обеспечивало внутреннее социальное потребление Приднестровья, но было недостаточно для производства дешевой электроэнергии для Молдовы, а также для обеспечения деятельности крупных промышленных предприятий. До кризиса Приднестровье получало около 5,7 млн куб. м газа в сутки¹³.

Однако 18 января молдавские власти заявили, что не пропустят «гуманитарный» газ в непризнанную республику на том основании, что эти поставки якобы не соответствуют национальному и международному законодательству¹⁴.

Тирасполь, в свою очередь, был вынужден отказаться от предложения Кишинева о поставках газа в Приднестровье через Трансбалканский коридор по европейским ценам. Это было связано не только с необходимостью платить за него по спекулятивным ценам, но и политической подоплекой подобной инициативы Кишинева, пытавшегося воспользоваться сложившейся ситуацией и в еще большей степени привязать Приднестровье к молдавской экономике.

В связи с критической ситуацией, 11 декабря в Приднестровской Молдавской Республике было введено чрезвычайное положение, а с 28 дека-

¹¹ Кишинев фактически отказывается от совместного обращения к России и Украине по газовым поставкам // <https://novostipmr.com/ru/news/24-12-14/kishinyov-fakticheski-otkazyvaetsya-ot-sovmestnogo-obrashcheniya-k>, дата обращения 30.01.2025.

¹² Глава Приднестровья заявил, что Россия даст «гуманитарный газ» // <https://www.rbc.ru/politics/15/01/2025/678783bf9a79472335ddd704>, дата обращения 30.01.2025.

¹³ Не более 3 миллионов кубометров: начавшихся поставок газа в ПМР недостаточно // <https://topcor.ru/56246-ne-bolee-3-millionov-kubometrov-nachavshih-sja-postavok-gaza-v-pmr-nedostatochno.html>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁴ Приднестровье входит в режим глубокой заморозки: Молдавия перешла к методам нацистов // <https://www.mk.ru/politics/2025/01/18/pridnestrove-vkhodit-v-rezhim-glubokoy-zamorozki-moldaviya-pereshla-k-metodam-nacistov.html>, дата обращения 30.01.2025.

бря — режим экономии, что предполагало отключение от газо- и теплоснабжения административных зданий, предприятий и организаций¹⁵.

С 8.00 1 января транзит газа в ПМР прекратился. У непризнанной республики оставался небольшой резерв газа в системе (около 13 млн куб. м). С учетом минимального потребления (газ отпускается только для приготовления пищи, а также больницам) его хватало до 20 января на юге и в центре Приднестровья (Тирасполь, Бендеры, Днестровск, Слободзейский, Григориопольский и Дубоссарский районы) и только до 10 января на севере непризнанной республики (Рыбницкий и Каменский районы)¹⁶.

В связи с острым дефицитом газа в ПМР были отключены 150 газовых котельных, остановлены все промышленные предприятия, за исключением тех, кто производил продовольственную продукцию, а также тех, у кого в распоряжении оказались мобильные генераторные установки¹⁷. Ряд приднестровских предприятий были вынуждены перейти на ночной режим работы.

С серьезными проблемами столкнулись сфера здравоохранения (нехватка тепла в больницах) и транспорт (часть которого работала на метане)¹⁸. К середине января от газоснабжения были отключены 122 населенных пункта Приднестровья¹⁹.

Перебоев со светом в республике пока удалось избежать. Молдавская ГРЭС, вместе с Дубоссарской ГЭС, способны полностью удовлетворить потребности ПМР в электричестве в ближайшее время. После этого проблема будет заключаться в том, откуда Молдавская ГРЭС сможет пополнять запасы угля. К тому же работать на угле (а точнее, на смеси угля с мазутом) могут не все блоки Молдавской ГРЭС.

В дополнение к энергокризису Приднестровье продолжает сталкиваться с другими вызовами, искусственно созданными Кишиневом. Речь в первую очередь идет о блокировании поставок из России и Белоруссии медицинских препаратов и оборудования. Кишинев объясняет это намерением ввести Приднестровье «в русло конституционности».

¹⁵ Президент подписал указ о введении чрезвычайного экономического положения // <https://dubossary.ru/news-2024-1274/>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁶ Часть бытовых потребителей Приднестровья продолжают получать газ до 20 января // <https://tass.ru/ekonomika/22812221>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁷ В Приднестровье возможны отключения связи из-за энергокризиса // <https://md.sputniknews.ru/20241229/pridnestrove-vozmozhny-otklyucheniya-svyazi-iz-za-energokrizisa-62203272.html>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁸ В Приднестровье остановили все предприятия из-за отсутствия энергоресурсов // <https://ria.ru/20250102/pridnestrove-1992329659.html>, дата обращения 30.01.2025.

¹⁹ В Приднестровье 122 населенных пункта остались без газа // <https://ria.ru/20250106/pmr-1992656809.html>, дата обращения 30.01.2025.

Проблемы с импортом лекарств в Приднестровье начались после февраля 2022 г., когда Украина закрыла границу с ПМР и единственным каналом поставок стал путь через Молдову²⁰. С тех пор этот вопрос принципиально так и не был решен.

Съезд депутатов всех уровней Приднестровья, который состоялся в Тирасполе 28 февраля 2024 г., принял обращение в адрес Международного комитета Красного Креста с просьбой обратить внимание на кризисную ситуацию с импортом лекарств и медоборудования в ПМР²¹.

Создаваемые препятствия не только негативно сказались на состоянии приднестровской экономики, но и усилили ее зависимость от ЕС [Тяжелова, Шарапова-Антонова, 2024]. По итогам 2024 г. доля экспорта Приднестровского региона в государства Евросоюза значительно выросла, достигнув 83%. Основными направлениями приднестровского экспорта в ЕС стали Румыния, Польша, Италия, Германия и Чехия²². В свою очередь, импорт из ЕС в регион составил 54% от общего объема импорта Приднестровья²³.

Проведение внешнеторговых операций приднестровских компаний через контрольно-пропускные пункты Таможенной службы Молдовы, а также на основе молдавских типовых разрешительных актов формируют условия для экономической реинтеграции Приднестровья в состав Молдавии [Бороденко, 2024].

Существенные убытки в условиях энергокризиса несет и Правобережье. Высокие цены на газ и электроэнергию, поставляемых из Румынии, являются непосильными в долгосрочной перспективе для бюджета Молдовы.

Комиссия по чрезвычайной ситуации РМ уже обязала администраторов общественных зданий и коммерческих объектов принять меры по сокращению энергопотребления. Речь, в частности, идет о снижении внутреннего освещения в зданиях на 30%; отключении витринного, декоративного, архитектурного и рекламного освещения, кроме вывесок, в нерабочее время; ограничении работы эскалаторов и др.²⁴

²⁰ Олег Серебрян признал, что Молдова создала дефицит лекарств в Приднестровье // <https://novostipmr.com/ru/news/24-03-29/oleg-serebryan-priznal-chto-moldova-sozdala-deficit-lekarstv-v>, дата обращения 30.01.2025.

²¹ Приднестровские депутаты всех уровней обратились к Федеральному Собранию РФ и международным структурам // <https://vspmr.org/news/supreme-council/pridnestrovskie-deputati-vseh-urovney-obratilis-k-federalnomu-sobraniyu-rf-i-mejdunarodnim-strukturam.html>, дата обращения 30.01.2025.

²² Более 80% всего экспорта Приднестровья в 2024 г. направлялось в ЕС // <https://www.interfax.ru/world/1003090>, дата обращения 30.01.2025.

²³ Экспорт из приднестровского региона в ЕС достиг 83% // https://www.ipn.md/ru/eksport-iz-pridnestrovskogo-regiona-v-es-dostig-83-7966_1110889.html#ixzz8zNodJs29, дата обращения 30.01.2025.

²⁴ В Молдавии вступили в силу меры по экономии электроэнергии // <https://www.interfax.ru/world/1001489>, дата обращения 30.01.2025.

Необходимо отметить, что при этом объем потребления природного Молдовой газа за 2024 г. увеличился по сравнению с 2023 г. более чем на 20%²⁵. В создавшейся обстановке Министерство энергетики Молдовы уже объявило о начале тендера на закупку за рубежом мощных аккумуляторов, финансировать которую взялись США. Проект стоимостью 85 млн долл. является частью общей помощи в размере более 300 млн долл., выделенной Соединенными Штатами на укрепление энергетической безопасности Молдовы. Но в силу того, что финансирование проекта должно было осуществляться через Агентство США по международному развитию (*USAID*), которое сейчас переживает не лучшие времена, его судьба может оказаться под вопросом²⁶.

Прекращение работы Молдавской ГРЭС затрагивает и Украину – производимая ею электроэнергия поставлялась также в приграничные районы Винницкой и Одесской областей²⁷.

Пути преодоления кризиса

Об искусственном характере сложившейся ситуации говорит тот факт, что накануне энергокризиса существовали несколько, вполне реалистичных, сценариев его преодоления.

Первый. Сторонняя компания – например, азербайджанская – могла бы, закупив газ у России, заключить соглашение на транзит через территорию Украины для его перепродажи в Европу, в том числе и в Молдову, но уже в качестве азербайджанского.

Второй. Гипотетически газ мог поставляться через Трансбалканский газопровод на границу с Болгарией, а затем реэкспортироваться в Молдову. Это предполагало дополнительные расходы на его транспортировку, которые могла бы взять на себя третья, в данном случае российская, сторона.

Третий. Одним из вариантов продления транзита из России через Украину предполагал заключение прямых договоров европейских компаний о поставках газа с «Газпромом». В этом случае компании забирали бы газ на российско-украинской границе и самостоятельно договаривались с Киевом о его прокачке дальше на запад.

Четвертый. Еще один вариант предполагал закачку газа в украинские подземные хранилища (ПХГ) с последующим использованием владель-

²⁵ Потребление газа в Молдове в 2024 году выросло более чем на 20% // <https://dzen.ru/a/Z4ZLswYSLyYMnXF>, дата обращения 30.01.2025.

²⁶ Молдова закупит аккумуляторную систему хранения энергии // <https://md.sputniknews.ru/20250117/moldova-zakupit-akkumulyatornuyu-sistemu-khraneniya-energii-62310223.html?ysclid=m6ruuy6kgj396276589>, дата обращения 30.01.2025.

²⁷ В Молдавии по рекомендации Украины засекретили сведения о ситуации в энергетике // <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/16399567>, дата обращения 30.01.2025.

цем по своему усмотрению. Этим мог бы заняться все тот же Азербайджан. Такая схема юридически считалась бы уже не транзитом, а реэкспортом газа с Украины.

То, что ни один из этих сценариев не был реализован, обуславливалось ориентацией Кишинева и стоящих за ним евроатлантических структур на эскалацию конфликта с целью капитуляции приднестровского руководства и местных бизнес-структур²⁸. Именно с этой целью госсекретарь министерства энергетики Константин Боросан предложил «Тираспольтрансгазу» закупать газ на внешних рынках, но при этом отверг возможность проведения Тирасполем самостоятельных переговоров с «Газпромом». Лукавство Кишинева заключается в том, что «Тираспольтрансгаз», являясь частью «Молдовагаза», не имеет юридического права самостоятельно закупать газ на внешних рынках и вынуждена пользоваться услугами *Energocom*.

В совокупности действия Кишинева относительно Приднестровья можно квалифицировать как «навязываемую реинтеграцию». Другую стратегическую цель, которую преследует Кишинев — воспользоваться ситуацией для выдавливания российской миротворческой миссии из Приднестровья. В частности, президент Молдовы Майя Санду неоднократно заявляла, что финансовая помощь Левобережью станет возможной только при условии вывода российской армии и замены миротворческой миссии на гражданскую под эгидой ООН или ЕС²⁹. В этом контексте уклонение Кишинева от каких-либо переговоров процесса с Тирасполем относительно формулы предоставления гуманитарной помощи жителям региона, а также возможного взаимодействия с целью преодоления кризиса не выглядят столь уж иррациональными³⁰.

Подобная позиция полностью отвечает целевой установке евроатлантических структур. В частности, за молчанием миссии ОБСЕ в РМ относительно нарастающего кризиса в Приднестровье скрывается тактика ожидания, когда крупный бизнес (например, холдинг «Шериф»), а затем и приднестровские власти под его давлением будут вынуждены обратиться к Западу за помощью.

Этим во многом объясняется кажущаяся неадекватность заявлений и действий официального Кишинева, который договорился до возможности

²⁸ Дирун: «Кишинев не горит желанием задействовать ресурсы для поддержки Приднестровья» // <http://www.evedomosti.md/news/anatolij-dirun-v-ozhidanii-rossijskogo-gaza>, дата обращения 30.01.2025.

²⁹ Санду: «Финансовая помощь левобережью возможна только после вывода российских войск» // <https://noi.md/ru/politika/sandu-finansovaya-pomoshhi-levoberezhuyu-vozmozhna-toliko-posle-vyvoda-rossijskih-vojsk>, дата обращения 30.01.2025.

³⁰ «Приднестровье нужно научить обходиться без газа»: Серебрян сорвал встречу Кишинев-Тирасполь // <http://www.evedomosti.md/news/vyskazyvaniyami-o-tom-chto-pridnestrovenuzhno-nauchit-obhod>, дата обращения 30.01.2025.

национализации (фактически экспроприации российской собственности). Речь, в частности, идет о «Молдовагазе» и Молдавской ГРЭС, принадлежащей российской энергокомпаниям Интер РАО ЕЭС.

Так, 16 января премьер-министр Молдовы Дорин Речан заявил, что Кишинев приступил к формированию групп международных юристов «для оказания правительству помощи в возвращении энергетических активов, захваченных Россией»³¹.

По заявлению бывшего вице-премьера по реинтеграции Александр Фленкя, «правительство Молдовы изначально четко и однозначно заявило о том, что это незаконная приватизация, которая не может быть признана»³². По его словам, существует много заинтересованных сторон в том, чтобы Молдавская ГРЭС функционировала, полностью обеспечивая электроэнергией Молдову и Одесскую область Украины, но этому якобы препятствует Россия. Подобными заявлениями Кишинев демонстрирует, что в своей внутренней политике готов двигаться по украинскому сценарию³³.

Приватизацию акций «Молдовагаза» молдавские намерены осуществить в соответствии с законом №488/1999 об экспроприации для общественно полезных целей, несмотря на то что из ст. 2 этого закона, перечисляющей категории объектов экспроприации, следует, что пакеты акций в АО не могут являться предметом экспроприации.

При этом, если Кишинев все-таки рискнет национализировать «Молдовагаз», он автоматически окажется юридическим ответчиком по накопленным и немалым долгам этой компании, включая более чем весомую задолженность Приднестровья. Как известно, структура собственности компании с 2013 г. представлена следующим образом: 50% акций принадлежит «Газпрому», 35,6% – Молдове, около 13% – Приднестровью, небольшое число – миноритарным акционерам. Таким образом, контрольные пакеты акций не только МолдГРЭС, но и АО «Молдовагаз» принадлежат российским компаниям.

Согласно договору между правительством РМ и ПАО «Газпром», долг молдавской стороны в 709 млн долл. был подтвержден Международным арбитражным судом при Торгово-Промышленной палате РФ и обжалованию не подлежит. А в соответствии с Нью-Йоркской конвенцией от 10.06.1958,

³¹ Что будет, если Кишинев захочет национализировать или экспроприировать «Молдовагаз» и Молдавскую ГРЭС // <http://www.evedomosti.md/news/chto-budet-esli-kishinev-zahochet-nacionalizirovat-ili-ekspr>, дата обращения 30.01.2025.

³² МолдГРЭС, купленную иностранными инвесторами, в Кишиневе считают собственностью Молдовы // <http://www.evedomosti.md/news/moldgres-kuplennuyu-inostrannymi-investoram-i-v-kishineve-sch>, дата обращения 30.01.2025.

³³ Что будет, если Кишинев захочет национализировать или экспроприировать «Молдовагаз» и Молдавскую ГРЭС // <http://www.evedomosti.md/news/chto-budet-esli-kishinev-zahochet-nacionalizirovat-ili-ekspr>, дата обращения 30.01.2025.

которую молдавский парламент ратифицировал постановлением №87/1998 и которая имеет приоритет над национальным законодательством, решения международных арбитражных судов не подлежат оспариванию.

В подобном контексте, поступающая время от времени информация о некотором прогрессе в разрешении кризиса, первоначально не внушали особого оптимизма. В частности, сообщения о том, что якобы кипрская компания *Ozbor Enterprises* забронировала с 1 февраля (на месяц) мощности «Турецкого потока» до точки входа «Странджа-2» на границе Турции и Болгарии мощностью около 3,1 млн куб. м — именно такой объем требуется Приднестровью для решения проблем с нехваткой газа и электроэнергии³⁴. Однако попытки оказания реальной помощи Приднестровью сразу же столкнулись с противодействием Кишинева.

Когда, теперь уже молдавская компания *Natural Gaz D.C.* подтвердила заключение рамочного контракта с «Тираспольтрансгазом» о поставках в Приднестровье газа, который будет закупаться на европейских биржах, ее директор был сразу же вызван для объяснений в Службу информации и безопасности РМ³⁵.

В качестве «спасителя» Приднестровья молдавские власти хотят выставить именно себя. Так, 27 января премьер-министр Молдавии Дорин Речан заявил о том, что Кишинев готов пойти навстречу и выделить Приднестровью 3 млн куб. м газа (за счет гранта в 20 млн евро, выделенного Европейским союзом), но на определенных условиях³⁶. По мнению ряда экспертов, эти условия могли выразиться в дополнительных выплатах российской стороны за прокачку газа по территории Молдовы или дополнительных таможенных сборов на все товары, произведенные в Приднестровье. Не исключалось, что Кишинев может, как в свое время Украина, станет банально отбирать часть газа из трубопровода для своих нужд.

10 февраля стало известно, что ЕС готов предоставить ПМР дополнительную финансовую помощь для закупок газа, а именно 60 млн евро (из 310 млн, выделенных Молдове на преодоление энергетического кризиса), но опять же при выполнении ряда условий³⁷. В первую очередь

³⁴ Стал известен возможный план поставок газа в Приднестровье через Турцию // <https://noi.md/ru/jekonomika/stal-izvesten-vozmozhnyj-plan-postavok-gaza-v-pridnestrovie-cherez-turciyu>, дата обращения 30.01.2025.

³⁵ Директора компании, которая собиралась поставлять газ Приднестровью, вызвали в СИБ // <http://www.evedomosti.md/news/direktora-kompanii-kotoraya-sobiralas-postavlyat-gaz-pridnes>, дата обращения 30.01.2025.

³⁶ Ион Стойка. Эксперт призвал Кишинев «банально отбирать» часть газа для Приднестровья из трубопровода // <https://yandex.ru/search/?text=%D0%98>, дата обращения 30.01.2025.

³⁷ «Помощь» ЕС убьет экономику Приднестровья // <https://cont.ws/@slavikapple/2976050/full>, дата обращения 30.01.2025.

они предполагают то, что население должно будет платить за энергию и коммунальные услуги по европейским тарифам; промышленные предприятия будут лишены преимуществ дешевого российского газа, а приднестровские власти не будут препятствовать утверждению в республике пресловутых европейских «ценностей» и соблюдать требования ЕС в области прав человека.

Если бы руководство Приднестровья согласилось на эти требования, то уже в среднесрочной перспективе социально-экономическая ситуация в Приднестровье деградировала бы до уровня не самого развитого в промышленном отношении молдавского района. Многие предприятия утратили бы конкурентоспособность, а людям, потерявшим работу, пришлось бы по примеру молдавских гастарбайтеров выехать на заработки за границу.

В создавшихся условиях Тирасполь, несмотря на крайне сложную ситуацию, предпочел отказаться от европейского кредита, выбрав иную схему поставок газа. Речь в данном случае идет о том, что венгерский трейдер *MET Gas and Energy Marketing* готов закупить газ у дубайской компании *JNX General Trading* и доставить его к границе с Молдовой. Приднестровье, в свою очередь, должно оплатить транзитные расходы от госграницы до территории региона. Очевидно, что эту функцию в финансовом отношении возложит на себя Россия: уже оглашался возможный объем соответствующей «гуманитарной» финансовой помощи в размере 160 млн долл.³⁸

Однако и на этот раз, несмотря на формальное согласие, Кишинев пытается навязать Тирасполю свои условия, а именно: отпустить из-под стражи «политзаключенных», демонтировать контрольно-пропускные пункты на границах с Правобережьем, разрешить вещание ряда молдавских телеканалов на территории непризнанной республики и др.³⁹

Тем временем молдавские СМИ по-прежнему переполнены обвинениями России в том, что она стремится к дестабилизации обстановки в регионе и установлению пророссийской власти в Кишиневе⁴⁰. И градус обвинительной риторики повышается.

Заключение

Таким образом, в предкризисный период Кишинев, в отличие от публичных заявлений, своими реальными действиями способствовал эскала-

³⁸ «Коммерсантъ»: российский газ могут поставлять в Приднестровье через Турцию // <https://www.vedomosti.ru/business/news/2025/01/22/1087627-gaz-mogut-postavlyat-cherez-turtsiyu>, дата обращения 30.01.2025.

³⁹ Молдавия назвала четыре условия по газу для Приднестровья // <https://www.rbc.ru/politics/10/02/2025/67a9abfe9a794770c2da8ebe>, дата обращения 30.01.2025.

⁴⁰ Премьер Речан обратился к мерзнувшим приднестровцам и заявил, что «во всем виноват Кремль» // <https://dzen.ru/a/Z5PN6o6bG07jDA1Z>, дата обращения 30.01.2025.

ции напряженности в энергосфере региона, ориентируясь исключительно на Запад. В свою очередь, Евросоюз, пользуясь искусственно созданным энергокризисом, впервые за два десятилетия своего присутствия в регионе получил возможность диктовать свои условия Тирасполю в области экономики и гуманитарной политики.

Фактически против приднестровской государственности развязана гибридная агрессия, целью которой является реинтеграция Приднестровья в политико-правовое и экономическое пространство Молдовы. Об этом недвусмысленно заявляют и молдавские власти⁴¹. При этом у них якобы уже имеется соответствующий план, но пока еще отсутствуют финансовые гарантии от западных партнеров для поддержки этого дорогостоящего предприятия [Кузьмина, 2024].

В сложившейся ситуации ряд экспертов не исключают возможность силового сценария решения приднестровской проблемы, в том числе с участием Украины [Цедилина, 2024]. Так, Руслан Бортник, глава Украинского института политики, в интервью молдавскому телеканалу заявил, что «Украина рассматривает возможность установления контроля над Приднестровским регионом, что позволит ей использовать склады советских вооружений, находящиеся на его территории. А также влиять на регион в целом через контроль над Кучурганской ГРЭС»⁴².

Он назвал и повод для военной операции: «Киев может использовать несоблюдение прав граждан Украины в Приднестровье или военные провокации, которые могут быть представлены как атаки на Украину со стороны региона. Это может стать предлогом для военного вмешательства».

Правда, он оговорился, что ключевая роль здесь все-таки принадлежит молдавским властям. «Если Кишинев четко не заявит, что любое военное вмешательство Украины в Приднестровье будет рассматриваться как акт агрессии и что Молдова будет защищать этот регион своими вооруженными силами, то молчаливое согласие властей Молдовы вполне устроит Киев как зеленый свет для своих действий», — заявил Бортник.

В этом контексте формальное согласие Кишинева на то, чтобы в Приднестровье стали осуществляться «гуманитарные» поставки газа, вызвали критику не только на Украине, но и среди влиятельной части политического класса Молдовы. Главным обвинением является то, что «сепаратистский» регион по-прежнему будет пользоваться бесплатным газом, в то время как ситуация в энергосфере самой Молдовы будет только ухудшаться в преддверии парламентских выборов, которые должны состояться летом текущего года.

⁴¹ Светлана Гамова. Санду начала реинтеграцию Приднестровья // https://www.ng.ru/cis/2025-02-09/1_5_9188_moldova.html, дата обращения 30.01.2025.

⁴² Там же.

Список литературы

Бороденко М. М., 2024. Как геополитика влияет на экономику Молдовы // Мир перемен, № 2, С. 98–109. DOI 10.51905/2073-3038_2024_2_98

Жильцов С. С., 2024. Молдавия в политике Запада: задачи на перспективу // Постсоветские исследования, Т. 7, № 2, С. 134–142.

Кузьмина Е. М., 2024. Экономика Молдовы в 2022–2024 г.: давление геополитики. // Геоэкономика энергетики, № 4 (28), С. 27–46. https://doi.org/10.48137/26870703_2024_28_4_27

Моспанов А. В., 2024. Молдова, Приднестровье и «Газпром»: что дальше? // Мовдово-Приднестровский регион. № 5–6. С.110.

Тяжелова В. В., Шарапова-Антонова К. Ю., 2024. Молдавия: трудный путь в ЕС // Европейский Союз: факты и комментарии. № 118, С. 48–50. DOI: 10.15211/eufacts420244850

Цедилина Е. В., 2024. Украинский синдром Кишинева // Россия и новые государства Евразии, № 2(63), С. 9–23. DOI 10.20542/2073-4786-2024-2-9-23

Sergey Ya. LAVRENOV, D. Sc. (Politics), Professor, Head of Department on Moldova and Pridnestrov'e of The Institute of CIS

Address: 7/10 b. 3 Bolshaya Polyanka str., Moscow, 119180, Russian Federation.

E-mail: lavrs2009@yandex.ru

SPIN-code: 1439-5583

ORCID: 0000-0002-2939-0845

ENERGY CRISIS IN THE MOLDOVA- TRANSNISTRIA REGION: HIDDEN MOTIVES AND POSSIBLE CONSEQUENCES

DOI: 10.48137/26870703_2025_29_1_57

Received: 14.02.2025

For citation: *Lavrenov S. Ya.*, 2025. Energy crisis in the Moldova-Transnistria region: hidden motives and possible consequences. – *Geoeconomics of Energetics*. № 1 (29). P. 57–74. DOI: 10.48137/26870703_2025_29_1_57

Keywords: Kiev, Chisinau, Pridnestrovian Moldavian Republic, termination of transit of Russian gas through the territory of Ukraine, energy crisis, humanitarian disaster in the PMR, Trans-Balkan gas pipeline, Moldovagaz

Abstract

The article examines the causes of the energy crisis in the Moldova-Transnistria region that broke out in early 2025, and provides evidence that it was caused not only and not so much by Kiev's refusal to transit Russian gas through Ukraine, but also by the position taken by Euro-Atlantic structures and Chisinau. The former intended to completely oust Russian gas from Europe, as well as create the prerequisites for the expulsion of the Russian peacekeeping mission from Transnistria. The Moldovan authorities, in turn, are trying to use the critical situation in the socio-economic sphere of the PMR in order to force it to integrate into the political and economic space of Moldova, thereby finally resolving the Transnistrian issue in their favor. For this, the Moldovan authorities were ready to sacrifice the economic interests of the republic.

Due to the termination of electricity supplies to the Dniester (Moldavian) GRES, which from January 1, 2025 was unable to supply electricity to the Right Bank, Chisinau was forced to switch to importing expensive electricity from Romania. As a result, the Moldovan population received a triple blow at the beginning of 2025: increased tariffs; scanty compensation from the authorities; purchases of energy resources through external loans, which ordinary citizens will have to pay for.

A critical situation has developed in the energy sphere of Transnistria, threatening a humanitarian catastrophe. Nevertheless, despite the agreement of the Transnistrian authorities with the leadership of the Ministry of Energy of the Russian Federation on gas supplies via the Trans-Balkan route, Chisinau stipulated this possibility with a

number of difficult conditions. The artificial nature of the current situation is evidenced by the fact that on the eve of the energy crisis, there were several quite realistic scenarios for overcoming it, which are discussed in the article. Collectively, Chisinau's actions regarding Transnistria can be qualified as imposed reintegration.

References

Borodenko M. M., 2024. How does geopolitics affect Moldova's economy // *The World of Change*, № 2, pp. 98–109. DOI 10.51905/2073-3038_2024_2_98 (In Russ.)

Zhiltsov S. S., 2024. Moldova in the politics of the West: tasks for the future // *Post-Soviet Studies*, vol. 7, № 2, pp. 134–142. (In Russ.)

Kuzmina E. M., 2024. Moldova's economy in 2022–2024: the pressure of geopolitics. // *Goeconomics of Energetics*, № 4 (28), pp. 27–46. https://doi.org/10.48137/26870703_2024_28_4_27 (In Russ.)

Mospanov A. V., 2024. Moldova, Transnistria and Gazprom: what's next? // *Moldova-Transnistria region*. № 5–6. p.110 (In Russ.)

Tyazhova V. V., Sharapova-Antonova K. Yu., 2024. Moldova: a difficult path to the EU // *The European Union: facts and comments*. № 118, pp. 48–50. DOI: 10.15211/eufacts420244850 (In Russ.)

Tsedilina E. V., 2024. The Ukrainian Kishinev syndrome // *Russia and the New States of Eurasia*, № 2(63), pp. 9–23. DOI 10.20542/2073-4786-2024-2-9-23 (In Russ.)